

Prof. Dr. med. Dr. phil. Eva Winkler

Heisenberg-Professorin und Leiterin der Sektion für Translationale
Medizinethik am Universitätsklinikum Heidelberg
Geschäftsführende Direktorin am Nationalen Centrum für
Tumorerkrankungen (NCT), Heidelberg

Akademischer Lebenslauf/Beschäftigungsverhältnisse:

| | |
|-------------|--|
| 1992-99 | Studium der Humanmedizin an der Universität Heidelberg (bis einschl. 1.Staatsexamen) und der Freien Universität Berlin |
| 1994-2000 | Promotion Dr. med., Universität Heidelberg / DKFZ (c.l.) |
| 2000 - 2010 | Facharztweiterbildung, Medizinische Klinik und Poliklinik III, Klinikum Großhadern der Ludwig-Maximilians-Universität, München |
| 2002 - 2003 | Research fellow an der Division of Medical Ethics, Harvard Medical School |
| 2003 - 2004 | Faculty fellow am Center for Ethics and the Professions, Kennedy School of Government, Harvard University |
| 2004 | Research Fellow am Massachusetts General Hospital |
| 2006 - 2010 | Promotion Dr. phil. im Rahmen des PhD-Studiengangs Medizin- und Gesundheitsethik, Universität Basel (s.c.l) |
| 2011 | Fachärztin für Innere Medizin |
| seit 2012 | Oberärztin, Medizinische Onkologie, NCT |
| 2011-2019 | Leiterin der Forschungsgruppe: „Ethik und Patientenorientierung“, NCT |
| 2012-2020 | Aufbau und Leitung des klinischen Krebsprogramms für Patienten mit Neuroendokrinen Neoplasien, NCT |
| 2011 | Habilitation (Innere Medizin / Medizinethik), LMU München |
| 2012 | Habilitation (Innere Medizin / Medizinethik), Universität Heidelberg |
| seit 2013 | Projektsprecherin des EURAT-Projekts am Marsilius-Kolleg |
| 2014 | Erlangung der Zusatzbezeichnung „Palliativmedizin“ |
| 2015 | Ernennung zur außerplanmäßigen Professorin, Universität Heidelberg |
| 2016 | Schwerpunktbezeichnung Hämatologie und Internistische Onkologie |
| seit 2019 | Heisenberg-Professorin und Sektionsleiterin „Translationale Medizinethik“, Universität Heidelberg |
| seit 2022 | Geschäftsführende Direktorin des NCT Heidelberg |

Schwerpunkte wissenschaftlicher Tätigkeit:

- Klinische Ethik – insbesondere Entscheidungen am Lebensende, Organisationsethik

- Forschungsethik – ethische Fragen der Präzisionsmedizin, Genomsequenzierung und -editierung; insgesamt ethische Fragen der Translation zwischen Forschung und Versorgung
- Public Health Ethik – Ressourcenallokation, Sekundärnutzung von Daten

Funktionen in wissenschaftlichen Gesellschaften und Institutionen:

| | |
|-----------|---|
| seit 2009 | Arbeitsgruppe „Medizin und Ethik“, Deutsche Gesellschaft für Hämatologie und Onkologie (DGHO), Arbeitsgruppenleiterin |
| seit 2011 | Mitglied des Klinischen Ethikkomitees, Universitätsklinikum Heidelberg |
| seit 2016 | Vorstand der Akademie für Ethik in der Medizin (AEM), seit 2022 Vizepräsidentin |
| seit 2020 | Mitglied der interdisziplinären Arbeitsgruppe „Gentechnologiebericht“, Berlin-Brandenburgische Akademie der Wissenschaften (BBAW) |
| seit 2021 | Mitglied des Wissenschaftlichen Ausschusses des Zentrums für Krebsregisterdaten, Robert Koch Institut (RKI) |

Mitgliedschaft in Beratungsgremien:

| | |
|-----------|--|
| seit 2014 | Mitglied der Arbeitsgruppe „Regulatory & Ethics“ der Forschungsplattform Global Alliance for Genomic & Health (GA4GH) |
| seit 2018 | Vertreterin des HighMed-Konsortiums im Nationalen Steuerungsgremium der Medizininformatik-Initiative (MII) |
| seit 2019 | Mitglied der Zentralen Ethikkommission bei der Bundesärztekammer (ZEKO), seit 2020 Mitglied des Vorstands, seit 2023 Vorsitzende |
| seit 2020 | Mitglied des Direktoriums, NFDI Konsortium “German Human Phenom Genome Archives” (GHGA) |
| seit 2020 | Repräsentantin des BMG in der ELSI Gruppe der „1+Million Genomes“ Initiative |
| seit 2022 | Repräsentantin des BMG im Ethikrat des Genomic Data Infrastructure (GDI) Projekts |
| seit 2022 | Mitglied des Ethik-Beirats, NAKO e.V. (NAKO Gesundheitsstudie) |
| seit 2022 | Mitglied des Expertenrats genomDE - Nationale Strategie für Genommedizin |

Mitgliedschaft in Aufsichtsräten:

keine

Auszeichnungen:

| | |
|-------------|---|
| 2002 | Edmund J. Safra Forschungsstipendium, Harvard University |
| 2004 | Whitman Memorial Forschungsstipendium, Harvard University |
| 2011 | Fakultätspreis der Universität Basel für die beste Promotion im Jahr 2010 |
| 2012 & 2020 | Marsilius-Kolleg Fellow |
| 2016 | Lohfert-Preis für Innovationen zur Verbesserung der Krankenversorgung |
| 2017 | DMW Walter-Siegenthaler-Preis |

[Stand: 08.02.2023]